

Zeitschrift: Neujahrsblatt der Naturforschenden Gesellschaft Schaffhausen
Herausgeber: Naturforschende Gesellschaft Schaffhausen
Band: 25 (1973)

Artikel: Orchideen des Randens
Autor: Russenberger, Hans
Vorwort: Vorwort
Autor: Isler, Karl
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-584722>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Vorwort

Zum 100jährigen Bestehen der Naturforschenden Gesellschaft Schaffhausen, die 1872 gegründet wurde, gesellt sich nun auch die 25. Nummer der *Neujahrsblätter*.

Von 1949 an wurden sie als zweite Publikationsreihe neben den bisherigen, streng wissenschaftlichen «Mitteilungen» herausgegeben. Die neue Reihe sollte Themata aus Natur- und Volkskunde und aus Natur- und Heimatschutz allgemein verständlich behandeln.

Die Redaktion der ersten Blätter übernahm Schulinspektor Dr. Georg Kummer. Nach dessen Tod im Jahre 1954 besorgte sein Sohn Bernhard Kummer während 15 Jahren die Schriftleitung der Neujahrsblätter. Seine Nachfolge trat der Unterzeichnete 1970 an.

Der Verfasser des vorliegenden Jubiläumsheftes, Reallehrer *Hans Russenberger*, ist ein ausgezeichneter Kenner unserer *Randenorchideen*. Sie sind sein grosses Hobby. Nach seiner Pensionierung hat er nun die notwendige Zeit gefunden, aufgrund seiner jahrelangen Beobachtungen, seiner Zeichnungen und seiner reichen Lichtbildersammlung das vorliegende Werk zu schaffen. Er stellt uns unter anderem fast alle der 33 Arten der Randenorchideen im Bilde vor und macht uns mit den Eigenheiten dieser Pflanzen und ihrer zum Teil bedrohten Lage vertraut. Alle passionierten Randenwanderer werden bestimmt gleich mir Hans Russenberger dankbar sein für diesen sorgfältig verfassten Orchideenband.

Dörflingen, im April 1972

Karl Isler

